

Señor.



A Diputacion del Reyno de València està deviendo à sus acrehedores de pensiones de censos muy cerca de tres años, que importan mas de cien mil ducados, y al tiempo que se avian de buscar medios para satisfazer à los que dieron el dinero para pagar los servicios, que aquel Reyno con su innata fidelidad, y acostumbrada liberalidad ha hecho siempre à V. Mag. y señores Reyes sus predecesores, y mas quando la mayor parte de estos acrehedores son Comunidades Ecclesiasticas, cuyas rentas sirven para los sufragios de las almas del Purgatorio, y otras obras pias, y para pagar los salarios à los Oydores de la Real Audiencia. La Ciudad, y su Consejo general tratari de suplicar à V. Mag. se quite el derecho del General del corte, subrogando en su lugar la nueva imposicion que en el Consejo de 29. de Abril 1676. se resolvió se impusiera sobre el vino que entraria en aquella Ciudad; y particular Contribucion, à cuya pretension no puede assentir la Diputacion, salvando la Real clemencia de V. Mag. creyendo, que V. Mag. se dará por bien servido de que la Diputacion se oponga à esta pretension, representando à V. Mag. con todo rendimiento las razones, è inconvenientes, que contienen estos memoriales.

8.

X

La pretension de la Ciudad está
explicada en los votos que dió
por escrito á la Diputacion,
que son los siguientes.

Que la Ciudad, y los Eletos de su Consejo General darán á la Diputacion lo equivalente á lo que importare, y se ha sacado en los vltimos tres trienios passados, del derecho del General del Corte, en el derecho nuevamente impuesto por la Ciudad, y su Consejo General en la sisa del vino, con advertencia, que la Junta de los Jurados y Eletos tiene facultad de imponer toda aquella cantidad sobre el derecho del vino, que equivalga al del General del Corte, y que para ello les cederá toda la libre, y general administracion, que correspondiere á la q̄ oy tiene el General del Corte, y que los Eletos no dudavan para que esto se pudiese en execucion el pedir el beneplacito, ò dispensa de los Ministros Eclesiasticos, y Reales, y que procuraria por su parte hazer estas diligencias para conseguir el fin que deseava por las inconvenientes que cada dia se ocasionavan por los Ministros del General por guardar este derecho, y en particular en todos los Oficiales que ay en ella, y que si se hallasse otro expediente por la Diputacion que fuesse mejor, y mas suave, vendria la Ciudad, y sus Eletos, y concluye, que en la cantidad que le correspondiere no pueda la Ciudad embargar, ni hazer represalias, directa, ò indirectamente por causa de qualquiera creditos que tenga contra la Diputacion, ratificando este contrato, con las clausulas que á la Diputacion pareciere.

Visto este voto por los Eletos de la Diputacion, y la gravedad de la materia, juntaron la casa de la Diputacion, y ésta resolvió se juntasen Abogados para ver si

3
la pretension de la Ciudad se encontrava con fueros de aquel Reyno, y los cinco resolvieron ser contra fuero la pretension de la Ciudad, con los fundamentos que V.M. avrà visto en el memorial, que en dias passados por parte de la Diputacion se puso en las Reales manos de V.M.

Segundo voto que dió la Ciudad á la Diputacion, y es su contenido lo siguiente.

POR qualquiera de tres medios, està prompta la Ciudad desde luego à dar lo equivalente à lo que importa el General del corte de Valencia à la Casa de la Diputacion, en el interim que no se halla otra parte donde imponer lo que carga en el vino; y encontrándose otro medio mas suave, cumplira lo que en este papel ofrece:

El primero es darle à la Diputacion todo lo que importará el derecho que saca del General del corte, ò por meses, ò años, ò como pareciere ser mas de su conviniencia:

Lo segundo cederles el derecho, que impondrà en cada bota de vino, que será el que báltare à pagar lo que dexará de cobrar por el derecho del General del corte.

Lo tercero, que si se discuriere por dudoso lo que podra sacar la Generalidad del impuesto del vino, la Ciudad se obligará à suplir lo que faltare hasta llenar lo que importare lo del Corte, con calidad que si sobrare lo aya la Diputacion de entregar a la Ciudad, dando para esto todo el resguardo, y seguridad, que à la Diputacion pareciere: con que por qualquiera de estos caminos dize la Ciudad no puede la Generalidad perder nada del vril, que saca del General del corte.

4
Inconvinientes, y daños, que se
siguen a la Diputacion de la sub-
rogacion, que preten-
de la Ciudad.

EL General del corte, como dize Saló de *iust. & iur.*
tom. 2. disp. de vegri. art. 5. controver. 2. vers. mate-
ria debita, es derecho, que no tiene injusticia, porque
está impuelto en Cortes Generales, y no en cosas del
abasto, pues se cobra de las ropas de vestir, y quien gasta
estas son los ricos, y no los pobres, con que en esta
Imposicion del General del corte no le grava mas al
que minus erat gravandus, que es el pobre; y la nueva
Imposicion de la Ciudad, precisamente se ha de dezir,
que grava, y tiene injusticia, porque está en cosas del
abasto, y inyitualla tan precisa para los pobres como el
vino, porque el pobre con vn pedazo de pan y vino se
sustenta, y los ricos y poderosos ò no le gastan, ò es
muy poco el que consumen; con que por la imposicion
de la Ciudad lo que se seguiria es exonerar al rico de lo
que oy paga por el General del corte, y cargar al pobre
el derecho que avia de pagar el rico, y esto ya se ve si es
injusticia, y grave inconveniente.

Y aunque diga la Ciudad, que el Pueblo pide esta
Imposicion, y viene en ella, poco importaria que lo pi-
da si es contra justicia. A mas, que todo el Pueblo no lo
pide, si solo los Oficios interesados, que son treze, ò
catorze, que buscan la libertad para defraudar, como lo
verà V. Magestad por las deliberaciones, que en esta ma-
teria se han hecho por el Consejo General de aquella
Ciudad, pues en todas ellas se topà vnos mesmos Con-
sejeros idempticè, y en ningunos de estos Consejos se
ha hallado todo el numero de Consejeros de que se
compone el Consejo de aquella Ciudad, si solo la ma-
yor

yor parte, y la mayor parte de este ha sido de los dichos interesados, y por esto se ha tomado la resolución arriba referida de 29. de Abril, à la qual le falta la calidad que dispone el fuero 123. de las Cortes del año. 1604. folio 25.

Añádese à esto, que el Pueblo de ordinario pide lo que es contra ñ, y casi siempre aprende lo que vno ò otro, que tiene mano, quieren darle à entender, como la experiencia lo enseña.

Otro incóveniente, y daño gravíssimo se le seguiria à la Diputación de no cobrase el derecho del General del corte, en la forma que oy se cobra; porque no podría arrendar los derechos viejos del General, que se componen del corte, y mercaderia; y este daño, è incóveniente no està en la contingencia, sino que le ha experimentado ya la Diputación; y para esto es preciso referir à V. Magestad, que en el año 1674. salid la Diputación à arrendar los derechos viejos del General, y la Ciudad con embaxada de Racional y Sindico participò à los Diputados estimaria mucho, que en el arrendamiento se pudiesse vn capitulo en esta forma: Que la compañía a quien se arrendassen estos derechos no cobrase el General del corte, en aquella Ciudad en la forma q̄ de tiempo inmemorial oy se cobra, ofreciendose la Ciudad a pagar a los Arrendadores la cantidad mayor, que en tres trienios antecedentes, hecho el bilanse se toparia aver valido el derecho del General del corte en aquella Ciudad.

Y viendo la Diputación la impossibilidad de la proposición de la Ciudad, porque està no entendiese que la Diputación no queria hazerlo, passò a proponer lo que la Ciudad avia participado, y antes de dar la primera postura manifestò la proposición de la Ciudad, à las Compañias que licitavano, y ninguna de ellas abraçò el capitulo, y proposición de la Ciudad, respondiendo, que si el derecho del corte no se avia de cobrar, y coger en la forma que de tiempo inmemorial oy se coge, y cobra,

bra, no querian entrar a licitar, ni dar precio alguno.

Vista esta resolucion, que la tenia por muy cierta la Diputacion, continuò la subastacion de sus derechos sin el capitulo que propuso la Ciudad, y se librò el arrendamiento en la forma que es notorio a la compania que oy le tiene, la qual en manera alguna quiso aderir, ni venir bien en el capitulo de la Ciudad.

De este hecho se prueba, y resulta claramente, que no cobrandose el derecho del General del corte en la forma que de tiempo inmemorial oy se cobra, sino en la forma que quiere la Ciudad, no topará la Diputacion Arrendadores de los derechos viejos del General, como se ha experimentado en el arrendamiento corriente, sino que avrà la Diputacion de tener en administracion los derechos viejos; y esto a notorio consta, y lo dize Don Ramon Mora en la rubr. 28. num. 15. que es dañoso a la Diputacion.

Otro inconveniente se le sigue a la Diputacion gravissimo, porque dize la Ciudad, que segun se ha experimentado entrarán siete mil y quinientas cubas de vino, que el derecho correspondiente a estas son siete mil y quinientas libras; con que esta cantidad no es bastante para el cumplimiento de lo que ofrece, que son 8000. libras.

Ademas, que es muy probable, y casi cierto, como la experiencia lo muestra, y concuerdan todos, que quanto mas se aumentan los derechos de alguna cosa, menos frutan, y mañana puede suceder segun esto, que no entren sino 4000. ò 5000. mil cubas de vino, y la Diputacion ha de pedir esta falta a la Ciudad, de que es cierto se han de originar pleytos, y litigios, y aun quicás querrá dezir la Ciudad, esta falta ferà por mala administracion, y bulcar pleytos, y litigios sobre el derecho, que sin litigio alguno, cobra la Diputacion.

Y aunque la Ciudad estuviesse llana, como dize, à dar el cumplimiento, no tiene de donde, sino imponiendo nueva sisa, pues las que tiene todas están consignadas

das para ciertos efectos, y todo sería ir en demandas, y respuestas, en si sobra, ò falta para el cumplimiento de las 8000. lib.

Otro inconveniente se ha de considerar, y es que la Ciudad en el segundo voto dize, que se obligará à hazer buenas las 8000. lib. à la Diputacion, como esta le restituya lo que sobrare del nuevo derecho, que quiere imponer en el vino; con que la Diputacion avrá de dar quantas à la Ciudad de este derecho; y quando tiene su derecho la Diputacion sin este gravamen, ni dependencia, ya se vé quã fuerte è intolerable será este gravamen para la Diputacion.

Otro inconveniente, y daño se le sigue à la Diputacion, que el derecho del General del corte nunca valdrá mas à la Diputacion de los ocho mil ducados, que ofrece la Ciudad, quando nunca le ha valido menos, que las 8000. lib. y sería quitar à la Diputacion las esperanças que tiene, y puede tener de que su derecho se mejorare, y buelva à frutar lo que en tiempos passados le fructava, pues solamente del General del corte, y mercaderia, sacava ochenta, ò noventa mil ducados.

En la Ciudad de Valencia ay cinco Conventos de Religiosos Franciscos, y en estos cerca de quinientos Religiosos: ò estos Conventos han de pagar el derecho que ha impuesto la Ciudad, ò no; si no le pagan, han de faltar à la cuenta que haze la Ciudad lo menos 2500. cubas de vino cada vn año; y si le han de pagar, es gravar à estos Conventos con esta nueva imposicion, porque estos estan excèptos del derecho del General del corte, segun sentencias dadas en el Tribunal de la Diputacion; y las demas Religiones estarán gravadas mucho mas de lo que agora pagan; y las que no dan Vespuario, vendrán a pagar este derecho del vino: con que el gasto del Religioso, ò Religiosa particular, le vendrá a pagar la Comunidad: y lo mesmo se ha de dezir del vino del Hospital General, y casa de la Misericordia.

Otro inconveniente, que la Generalidad no podría arren-

8
arrendar este derecho del vino aunque topasse Arrendadores, sino que siempre le tendrá en administración, porque si falta a los ocho mil ducados, la Ciudad lo ha de hazar bueno, y si sobra lo ha de restituir el Arrendador, para lo qual ha de dar quenta, con que nunca podrá estar este derecho arrendado, si que siempre avrá de estar en administración, como tiene la Ciudad su sisa del vino.

Otro inconveniente se sigue, y es, que siendo francos los Labradores de la huerta, del vino que en sus casas consumen, no lo serán, y pagarán en doble el derecho del General del corte, por el nuevo impuesto, pues aquellos se vistén de casa de vn ropero, y les dura vn vestido diez años, importando el derecho deste diez reales, quando mucho, y consumiendo vna cuba de vino cada vn año, pagará en vn año, lo que antes en diez; y así mesmo se le seguirá daño à la Diputacion de dicha subrogacion, pues los oficiales avrán de ir por la huerta à tomar el manifiesto de las cubas del vino, y despues à su tiempo à cobrar el derecho, y a estos es preciso por este trabajo aumentarles el salario en mas de lo que oy tienen.

Otro inconveniente se sigue, y es, que en el Reyno ay Lugares avenidos en este derecho, y no querrán el dia que se quite el derecho del General averitir, porque sería pagarle dos vezes, la vna quando vendran a Valencia en el vino, y en los Lugares en la tacha, ò dèr-rama, que se impone para pagar el General del corte, y en lo demas del Reyno valdra mucho menos de lo que al presente vale.

Otro inconveniente, y es, que muchos del Reyno de proposito, ò a caso vendran a vestirse a Valencia si ven que no se paga el General del corte, y se ocasionará grave daño en el General del corte del Reyno; porque no obstante que en los Lugares estan avenidas, van a aquella Ciudad a comprar ropa para vestirse, sabiendo que han de pagar el derecho del corte que será quando

9
no ayan de pagar este derecho del corte, y quedando en las tablas del Reyno en la libertad de avenirse, ò no, es cierto que no le avendran, sino que iran à vestirse à la Ciudad sin pagar derecho de corte, y por este camino se defraudaràn à la Generalidad las Tablas del Reyno, y se le seguiràn daños irreparables.

Dize la Ciudad, que los que se visten de acafo en Valencia no pueden causar daño alguno al General del corte en el Reyno: y no es assi, porque de aquel Reyno entre año va mucha gente à la Ciudad, y aun de fuera de el, y pagan el General del corte; y à ocasion de no pagarle este en la Ciudad, y aver en ella abundancia de ropas, y de Salfres mejores que en otras partes, para hazer los vestidos segun los vsos, seràn muchos los que iran à vestirse à aquellas, y no lo dexaràn para sus tierras, en donde pagaran el derecho del General del corte; y esto seria de mucho daño à la Diputacion, porque puede importar cantidad de mucha consideracion.

Ocorre la Ciudad à esta razon, diziendo, que en los vestidos de bodas que se hizieren en Valencia, tendrian obligacion de llevar albalan de la mercaderia; y si hizieren en contrario, serà fraude.

Tiene esta razon satisfacion, que estas ropas son para vsos propios, y no deven mas, que el General del corte; y quitandose este, no pagaran derecho de General alguno; y lo mas que podrá hazer el Arrendador serà, que le enseñen los vestidos cortados, para satisfacerse que aquella ropa ya ha mirado el ultimo fin, y que no es mercaderia; y albalan de mercaderia no es menester, ni puede averle, quando lo que se lleva no es mercaderias sino es ropa para vsos propios; y solo llevará albalan de guia, que se deve dar de franco.

Dize la Ciudad, que no tiene inconveniente el quitarse en aquella el derecho del General del corte, y que le tiene de quitarse este derecho en las demas Ciudades, Villas, y Lugares de aquel Reyno; y que de quitarse en estas, se seguiria daño al derecho del General de la mercaderia.

De lo que la Ciudad asienta, y supone, nace esta replica: Que si el derecho del General del corte no es dañoso se quite en aquella Ciudad, tampoco lo será quitarle en el Reyno; y si en este es dañoso, tambien lo ha de ser en la Ciudad; porque los mismos efectos obra el derecho del General del corte en Valencia, que en el Reyno, pues es vn mismo derecho, y quitandose en el Reyno, asienta la Ciudad que es dañoso para el General de la mercaderia, lo mesmo será para el General de la mercaderia que se cobra en aquella Ciudad; y de reconocer esta, que ay inconveniente que este derecho se quite en el Reyno, precisamente ha de confesar, y reconocer, que le ay tambien para que se quite en la Ciudad.

Signese otro inconveniente, que las demas Ciudades, Villas, y Lugares de aquel Reyno cada dia pretenderán la mesma subrogacion que pretende la de Valencia, pues no puede hazer razon para que en Xativa, Alicante, ò en otra parte del Reyno no sea conuiniente el subrogar este derecho, y que lo sea en Valencia como se ha dicho, y esto sería estar la Diputacion en perpetua inquietud, grandes gastos, y litigios, y se menoscavarian, y perderian de cada dia sus derechos, tan establecidos, y seguros, con estas novedades.

Digno es de reparo, y muy del caso, el que en este Reyno no ay derecho de General impuesto en los frutos que se cogen, sino en los que se sacan, y se han considerado tantos inconvenientes en imponer en los frutos que no salen del Reyno derecho de General, que en las Cortes del año 1604. tratandose de imponer nuevos derechos para la ereccion de las quatro Galeas, para la custodia, y guarda de aquel Reyno, los tres Estamentos propusieron à su Magestad el capitulo que lleva Don Ramon Mora en la rubr. 38. num. 15. y entre otras cosas que contienen es, que los Eletos tuviesen poder para poner, y aumentar los derechos del General en todos, y qualesquier cosas, que les pareciere, y bien visto les fuere ser conuinientes; con que en los frutos

11

tos no pudiesen imponer derecho, si no es en los que se facassen del Reyno; y en fruto, y virtualla tan precisa para los pobres, como es el vino, ya se ve que inconvenientes tendrá, y mas estando el vino tan cargado de fijas como está, que por cada cuba se paga oy à la Ciudad 5. lib. 17. suel.

Tambien dize la Ciudad, que de toda la ropa que se facará del Reyno para vfos propios, se cobraràn seys dineros por libra en el General de la mercaderia, los quales agora no se cobran, porque pagan el sueldo por libra al General del corte.

Esta raz on tiene respuesta, que nõ ay ley, ni disposicion alguna en la Diputacion, que disponga, que las ropas que se facan del Reyno para vfos propios, paguen el General en la mercaderia, antesbien ay disposiciones en contrario en la Diputacion, en las quales se establece, que las ropas para vfos propios, paguen el General en el corte, y no en la mercaderia; y así quitandose el General del corte, ò subrogandole como quiere la Ciudad, las ropas para vfos propios serian francas de todos derechos del General, y en la mercaderia se avia de dar albalan, y despachos sin paga alguna, y hazer lo contrario seria injusticia, y extorcion.

Quando se faca ropa por mercaderia para dentro el Reyno, dize la Ciudad se da albalan de franco, con obligacion de bolver respõsiva, y así, que no tendria daño el General de la mercaderia.

Los albalanes, que se despachan en la forma que dize la Ciudad, se respõde, que les pide el Mercader en el General de la mercaderia, para que en el del corte el Credenciero que lleva la quenta, y razon de las ropas texidas, le descargue el numero de las piezas, y varas, que dize el albalan, para que quando le pidan la quenta de las ropas, que tienen manifestadas, se vea en la forma que las han despachado, y pagado el derecho de ellas, y por ser la pena de no venir bien la quenta de las ropas cargadas tan considerable, como es de cien libras, y pa-

gax

gar el derecho en doble de toda la ropa, que faltará à la cuenta que se le lleva en el General del corte, van los Mercaderes con cuydado de no defraudar al General de la mercaderia en las ropas que tienen cargadas en el del corte, y faltando esta cuenta, ningunas ropas que se despachan por mercaderia, para dentro, ò fuera del Reyno, se despacharán, si que las sacarán en vn coche, y las llevarán à los Lugares que les parezerà, y alli las distribuirán sin pagar el derecho de la mercaderia, y por este camino no serà menester la responsiva que dize la Ciudad, ni llevar albalan de guia; y llevandoles cuenta, y razon, como se lleva en el General del corte, no pueden hazerlo por las graves penas en que incurrè no viniendo bien las cuentas, quitando las cinco varas por cada cinco de refaccion, que se les haze à los Mercaderes para suplir algun descuydo.

Hallando algunas ropas sin albalan del General de la mercaderia, dize la Ciudad, que aquellas son perdidas, y incurren los que las sacan en muchas, y muy graves penas. Se responde, que contra los que defraudan el derecho del General de la mercaderia, la mayor pena que ay es, que sea perdida la mercaderia, y tres libras; y siendo tan leves las penas, con facilidad se expondrían à defraudar este derecho.

La seda, y las demas mercaderias, dize la Ciudad no estan cargadas, ni se les lleva cuenta, y razon, y esto no obstante las despachan, y pagan todos los derechos; y asi, aunque las ropas texidas no estèn cargadas, ni se les lleve cuenta, las despacharán, y pagarán todos los derechos.

Bien notorio es el modo en que los que despachan la seda, ò otras mercaderias, pueden à su salvo sacarlas de Valencia, manifestandolas à los derechos, y librandonse de pagarles; porque quando el Mercader quiere despachar seda à Castilla, vò al General de la mercaderia, y pide albalan de cien libras de seda, y se le dan, concediendole tres dias para sacarla del Reyno, y en estos tres

tres dias saca de Valencia diferentes viages à cien libras con va mesmo albalan , y aunque enquentre con las guardas, como no lleva mas seda de la que dize el albalan, va con toda seguridad, y dexandola en puesto de su satisfacion junta en los tres dias cantidad considerable de seda, y de noche la sacan del Reyno con la afsistencia de gente que les pareze.

Y aun de las cien libras de seda que dize el albalan, no pagan algunos el derecho , porque engañan à los que asisten para cobrarle , presentandoles el albalan dentro de tres dias, diziendo, q̄ por no aver podido aliñar, ni coger la seda en la forma que es menester , ò no averse querido detener el Arriero, ò por otro achaque legitimo, no han podido despachar dicha seda , y presentan el albalan en el General de la mercaderia para que le guarden para otra ocasion, que podrá despachar dicha seda, y quando el Mercader tiene ocasion de despachar mas seda, va al derecho del General de la mercaderia, y dize, que le libren el mesmo albalan, y le tomen en cuenta la cantidad que importà de derecho la seda del despacho, que no tuvo efeto.

Lo mismo hazen con las demas mercaderias , y con mas exceso lo haria en las ropas texidas, por ser los derechos de estas muy cerca de otro tanto , que los derechos de la seda torcida , y por ser tan considerables los derechos de las ropas texidas, y muy grande la libertad de defraudar, faltando la cuenta que de ello se lleva en el General del corte , conociamente avia de ser grande el fraude , que se le avia de seguir à la Generalidad, porque la mayor parte del derecho del General de la mercaderia, se saca de las ropas que se texen en Valencia, y salen para Castilla, y otros Reynos. Con que el General del corte no solo se ha de considerar la cantidad, que de este derecho se saca, si tambien la cantidad que de las ropas saca el General de la mercaderia , aseguradas por la cuenta, y razon que en el corte se lleva, por la qual se quita, ò reprime la libertad de defraudar

al General de la mercaderia.

Muchas ropas dize la Ciudad se texen sin manifestar por librarse de dar quenta de ellas, se responde: Que no lo hazê por no dar la quenta los que no manifiestan las ropas que texen, si por defraudar el derecho; porque el que no tiene animo de defraudar, le embaraza poco le pidan quenta de las ropas que tiene cargadas, pues no aviendolas distribuido sin pagar el derecho, se le ha de hallar buena la quenta; y si aora texen sin manifestar, es con riesgo de incurrir en graves penas, ademas de perder las ropas: que serà quitandose el General del corte, pues no tendràn entonces riesgo, ni peligro alguno?

En el primer voto dize la Ciudad, que cederà à la Diputacion toda la libre, y General administracion, que correspondiere à la que oy tiene en el General del corte; y esta suposicion no es juridica, porque nadie puede dar lo que no tiene, *l. nemo plus, de reg. iur.*

Añadese; que la Diputacion tiene por fuerces la libre, y general administracion en sus derechos, como es notorio, y se ha fundado en el memorial que aparte se ha dado à V. Mag. y en el imposito del vino vendria à tenerla dependiente, y en lugar de la Ciudad, porque el cesionario entra en lugar del cedête, *Olea. de ces. iur. tit. 1. quæst. 2. num. 19.* y le obstarian à la Diputacion las mismas excepciones, que à la Ciudad. *Olea de ces. iur. tit. 6. quæst. 11. per totam.* Y esto ya se vè, que de ningun modo es conuiniente à la Diputacion, si de mucho daño, y gravamen.

En el segundo voto dize la Ciudad, que cederà el derecho que impondrà en cada cuba de vino, que serà el que bastare à pagar lo que dexare de cobrar la Generalidad por el derecho del corte: luego el derecho que quiere subrogar la Ciudad es sisa impuesta por esta, por que de otra manera no puede tener cabimiento la cesion; y si es sisa de la Ciudad, como han de contribuir los Eclesiasticos, y contra estos como puede la Ciudad dar derecho à la Diputacion, mayormente saltando la cali-

15
calidad, que dispone el referido fuero 123. de las Cortes del año 1604. fol. 25. con que siempre se ha de dezir que el impuesto del vino para que sea derecho de General, se ha de imponer en Cortes, y de otra manera no será derecho del General, si sifa de la Ciudad, en las quales no deven contribuir los Eclesiasticos.

Fundamento que tiene la Ciudad, para que fuera Cortes se haga la subrogacion que intenta del nuevo impuesto del vino.

QVe aunque el derecho del General del corte está impuesto en Cortes, concurriendo la publica utilidad, se puede subrogar en otros fuera Cortes.

Satisfacion á este fundamento.

A Mas de lo que ha fundado la Diputacion en el memorial del Contrafuero, que ha puesto en las Reales manos de V. Mag. dize lo que se sigue.

Dos generos ay de utilidad, vna publica, y otra privada; y quando se pueda disponer contra los fueros, y apartarse destos fuera Cortes, no basta la utilidad privada, ni qualquier utilidad publica, sino que ha de ser utilidad publica, que tope vniversalmente à toda la Provincia, y no solo à vna Vniuersidad de aquella, como resuelve doctamente el Vicecancellor Don Chrittoval Crespi de Valldaura, en Cancer, Ramon, y otros en la *observacion primera, num. 171. vsque ad 174. & precipuè en el num. 173. ibi: aduerso tamen hanc utilita-*

1610

rem publicam, que ab observãtia fororum recedere cogit, & dicitur debere universam Provinciam tangere, non alicuius solius Vniuersitatis. Y en el num. 174. ibi: Et quanquam interdum utilitas magna privata preferatur modice utilitati publica, non tamen ex eo solum, quod sit unius Vniuersitatis, ut sic potest dici magna, nec modica est utilitas publica, que in observantia legum, siue fororum consistit, imò ex se ipsa maxima est.

De esto se infiere, que aunque conitãra de la utilidad que dize la Ciudad, esta no es, ni puede ser bastante para disponer fuera Cartes contra los fueros; porque esta utilidad que dize la Ciudad, en la realidad es privada, y no publica, con la calidad que tangat totam Provinciam, que es la que es menester, como se ha provado arriba.

Y quando fuera Cortes se pudiera disponer, y establecer alguna cosa contra los fueros confert multum el consentimiento de los Estamentos, como resuelve el Vicecancellor Don Christoval Cerpi de Vallaura en la observacion 4. num. 82. y en la propuesta de la Ciudad, y su pretaension, no solo no vienen los Estamentos, sino que expressamente contradizen, y se han opuesto, como es notorio à V. Magestad.

A esto se añade, que de la utilidad que dize la Ciudad, publica, ni privada, que su pone se le sigue de la subrogacion, en manera alguna consta; antes bien se prueba de no venir bien los Estamentos de aquel Reyno; porque del consentimiento de estos se prueba la causa publica, y necesidad del remedio, como resuelve el Vicecancellor Don Christoval Crespi de Vallaura en el referido num. 82. ibi: *Quia ferè omnia stabilita fuerunt ad instantiam Vniuersitatum Regni, & licet extra curias non habeant potestatem revocandi, que in eis disposita sunt, confert tamen multum ille consensus, ut probet necessitatem remedij in causa publica.*

Y aviendo sucedido, que las Ciudades, Villas, y Lugares de aquel Reyno representaron à su Magestad el da-

17
daño, y desigualdad que se le seguía de cobrarle el derecho del General de la sal, en la forma que se dize en el capitulo primero de las Cortes del año 1552. que lleva Mora en la rubr. 24. num. 45. suplicò el Braço Real à su Magestad, que la desigualdad de la exaccion del derecho del General se reduxesse à igualdad, de modo, que en todos tiempos la entrada que del derecho del General de la sal entonces tenia, no fuesse disminuida, si no es aumentada, y su Magestad decretò esta peticion, y suplica del Estamento Real con estas palabras: *La Alteza serà ser vit, que la Cort nomene persones ab plès, y bastant poder pera assentar dit negoci, com cõvè, en temps ab lo Lochtinent General, de tal manera, que los drets del General no roben dany, ni disminaciò alguna, y la exacció de dit dret se fassa ab igualtat, y pera el dit effecte se porroga la dita Cort pera la Ciutat de Valencia.*

De este capitulo, y su decretata se siguen dos illaciones contra lo que pretende la Ciudad.

La primera, que para igualar la exaccion del General de la sal, aun en caso que todas las Ciudades, Villas, y Lugares lo pidieron, y representàron sin disminucion, si no en augmento del derecho del General de la sal, que ya se vè quàménos era de lo que pretende agora la Ciudad, su Magestad no hizo la gracia referida, sino es en Cortes, y dando à entender en el decreto, que lo que se suplicava, solo en Cortes se podia hazer, aun siendo la representacion de todas las Ciudades, Villas, y Lugares de aquel Reyno; pues dize su Magestad, que para efecto de tratar lo contenido en el capitulo, las personas que se nombrarian en Cortes, prorrogaria dichas Cortes para la Ciudad de Valencia, luego con mas razon se ha de dizir, que lo que pide la Ciudad no sepuede hazer sino es en Cortes, pues ni concurren las demas Ciudades, Villas, y Lugares de aquel Reyno en su pretension, ni los Estamentos, que en particular se han opuesto à ella, y es en materia mas grave, que la del dicho capitulo primero de las referidas Cortes del año 1552.

B

aL

La segunda, que los derechos del General siempre se han de pagar con igualdad, lo que no sucederia en el nuevo derecho, ò subrogacion que pretende la Ciudad, como se ha dicho.

Valese tambien la Ciudad de otra razon, ò fundamento, y es, que el Reyno, y su Generalidad si se hallan en algun abogo, ò negocio preciso, no pueden cargarse censo alguno para subvenirle sin licencia de V. Magest. y para extinguir, y redimir los censos cargados siempre que se halle con efectos equivalentes no necesita de la referida licencia, que fue precisa para contraer la obligacion: Luego el Reyno puede apartarse del General del Corte, sin que para ello se necesite de Cortes, como es menester para imponerle.

De esta consecuencia infiere otra la Diputacion: Luego para imponer el nuevo derecho, que dize la Ciudad, y que este sea derecho de General, son menester Cortes.

Y no solo para imponer el nuevo derecho, que dize la Ciudad, son menester Cortes, si tambien para quitar el derecho del General del corte, porque este es derecho perpetuo en la Diputacion, y no hasta las primeras Cortes, como ay algunos, segun se prueva del fuero 162. de las Cortes del año 1626. fol. 30. pag. 2. Y assi como no se han impuesto derechos del General sin Cortes, tampoco se topará, que se han quitado sin ellas; tenemos el exemplo en el referido fuero 162. en el qual se impusieron, y continuaron diferentes derechos del General, y sequitò el derecho de los sombreros.

Lo mesmo se prueva del capitulo 19. de las Cortes del año 1604. que trae Mora en la rubr. 25. donde suplicaron los Estamentos, que cessando la causa por la qual se imponia los derechos expressados en los capitulos antecedentes, cessassen tambien los mesmos derechos.

Los del General se imponen, como se ha dicho, por fuero para las necesidades del Reyno, vt tenet Galon ybi

ubi supra en el *vers. Gavella*, y en el siguiente; con que los derechos del General estan impuestos por contrato, y por necesidad, y asi para quitarse ha de concurrir la voluntad de los contrayentes, en la misma forma que quando se puso. *l. in vendentis* 13. *C. de contrah. emp.* *l. nihil tam naturale* 35. *ff. de reg. iur.* Bellug. *rubr.* 35. *S. post militare num.* 11.

Los cargamientos de censos sobre los derechos del General les firman los Diputados en virtud de facultad concedida por los fueros citados, Don Ramon Mora en la *rubr.* 11. *num.* 4. 5. 6. 7. 13. y 19. Y el cargar nuevos censos para quitar los cargados, tambien lo hazen los Diputados en virtud de diferentes fueros recogidos por Don Ramon Mora en la *rubr.* 36. à *num.* 3. *vsque ad* 11.

Los derechos del General estan consignados, y aplicados, y para poderles passar de vn efeto à otro, aun en caso de sobras, es menester fuero, como se infiere del fuero 163. de las Cortes del año 1626. fol. 31. donde se dispone, que despues de averse convertido lo procedido de los derechos en las referidas Cortes impuestos, en los efectos señalados, lo que sobrate se aplica para otras cosas, y gastos, en dicho fuero expresados.

La facultad que tienen los Diputados para hazer los cargamientos es con las clausulas ordinarias, como consta de los fueros citados por Mora en la referida *rubr.* 11. en los *numeros* 4. 5. 6. 7. 13. y 19. y vna de aquellas es la reservacion de poder quitar siempre que pareziere al cargador; y asi tacitamente en el mesmo fuero se les da à los Diputados la facultad de poder quitar los censos que cargaren.

Diferencia es bien notoria la que ay entre los derechos pasivos de la Diputacion, que son los censos, y los activos, que son los derechos que cobra del General, pues la extincion de los pasivos no es enagenacion, y la de los activos si: Con que no puede tener lugar, ni cabimiento la consecuencia que infiere la Ciudad de los

los derechos passivos de la Diputacion à los activos. A mas que oy la Diputaciõ no se halla febrada, si empeñada en mas de cien mil ducados, como es notorio se dize en el principio de este memorial;

Vtilidad que pondera la Ciudad se seguirian por la subrogacion à los particulares, y comun de aquella.

Dize la Ciudad, que con el nuevo impuesto del vino no se gravan los Eclesiasticos, ni se cargan los seculares, sino que ambos se aligeran, y se haze el beneficio publico, y lo prueba con el exemplo que propone: que vn Eclesiastico en vn año no se haga mas de vn vestido, y que sea de las telas de mas valor, ò medianas, y que por lo menos le ha de costar el corte 20. lib. en dinero, y assi contribuye en el General del corte en 20. lib. Dize mas, compra vn Eclesiastico en vn año treinta cantaros de vino, que hazen media cuba, que es lo que puede gastar en vn año; contribuye este Eclesiastico en el impuesto del vino en diez sueldos, mitad del impuesto en cada cuba, y quando se imponga algo mas para llenar en el numero de ocho mil ducados, serà cosa muy modica, suponiendo, que entra en la Ciudad cada vn año siete mil quinientas cubas de vino, y assi discutiendo por lo mas, respeto del nuevo impuesto del vino se aligera el Eclesiastico en la mitad de la contribucion, pues por derecho del General del corte paga cada vn año por lo menos diez reales, y por el impuesto nuevo del vino diez sueldos, y la misma razon militar respecto de los demas vezinos de aquella Ciudad, y siendo el beneficio, y vtilidad tan considerable, como pareceria por esta demonstracion.

Satisfacion á las vtilidades que pondera la Ciudad.

NO se puede omitir, ni dexar de representar à V. M. que con el mesmo pretexto de vtilidad publica de aquella Ciudad passò esta en el año 1675. à quitar la sisa del corte que tenia impuesta, subrogando en lugar de esta otra nueva, suponiendo, que la nueva sisa no solo seria equivalente à lo que frutava la del corte, sino que valdria muchos millares mas, y se ha experimentado, que no solo no ha excedido, sino que ha valido menos tres mil ducados, como es cierto, y constará à V. M. mandando à la Ciudad de certificacion de lo que ha importado la nueva sisa, subrogada en lugar de la del corte; porque aviendo pedido la referida certificacion, y otra de las cubas de vino que cada vn año entran en aquella Ciudad los Syndicos de los Estamentos, la Ciudad les respondió las daria, y solo se ha entregado la certificacion de las cubas de vino, y no la de lo que importa la nueva sisa, diciendo, que esta era de cosa tocante à la Ciudad, y que no la avian de menester los Estamentos: Argumento evidente de que fruta menos, y será demostracion mandando V. Mag. se de la certificatoria con injuncion de la cosa.

Los expedientes, que se buscaron para quitar el año passado la sisa del corte, que la Ciudad tuvo por tan beneficiosos à la vtilidad publica de aquella Ciudad, y equivalentes en cantidades mayores, como se ha dicho, no solo se ha experimentado que no son vtiliosos à la Ciudad, sino que le han causado, y le causaran en adelante innumerables daños, pues por aver aumentado la sisa de la mercaderia de salida, para suplir lo que se sacava de la sisa del corte, ocasiona que no entran en aquella Ciudad otras ropas mas, que las que se consumen en ella; porque como no tienen la salida franca, como la tenian antes, no entran ropas; y no solo la Ciudad per-

derà las 8000. lib. que frutava, que son 2000. lib. en la entrada, y seys mil en el corte, sino tambien perderà en la sisa de la mercaderia por la falta de la entrada; porque se experimenta, que se descargan muchísimas mercaderias por el Reyno, y se pone en almahacénés, en diferentes partes del: con que donde pensò la Ciudad hallar su desahogo, tiene mayores empeños, pues le falta su patrimonio, y cessa el comercio.

Aun dura la memoria de lo que en el año 1650. hizo la Ciudad de Valencia con el mismo pretexto de utilidad, que fue doblar la sisa de la mercaderia, y se experimentò, que despues de doblada no valia tanto como antes, y assi fue forçoso quitarla, y bolverla como estava antes, y fue tan considerable la perdida que de este aumento de la sisa se le ocasionò à la Ciudad, que nunca ha reparado, ni recuperará aquel daño; porque antes de doblar la sisa de la mercaderia, la Ciudad de Valencia era la plaça principal de aquel Reyno, y agora lo es Alicante, donde los Mercaderes tienen sus almahacenes, y de alli còducen à Valencia solamère aquellas mercaderias que saben han de vender, y no mas: de modo, que dicho aumento de sisa que se hizo para utilidad de la Ciudad de Valencia, sirviò para empobrecerla, y enriquezer à Alicante.

Para abastezer la Ciudad de Valencia de carne los Lugares de su contribucion, como oy les abastece con el mesmo pretexto de utilidad, quitò la Ciudad los tres fueldos por cahiz de trigo, y tambien pierde en el abasto de las tablas de los Lugares de la contribucion.

No faltan en la misma Ciudad otros exemplares, y experiencias que manifiestan, que la utilidad que la Ciudad esfuerça en su pretension, no puede serlo en manera alguna. En el año 1646. y en los antecedentes valia la sisa del vino quarenta mil ducados todos los años; y à ocasion de las enfermedades contagiosas en que nuestro Señor quiso castigar aquel Reyno, la Ciudad de Valencia para acudir à los gastos que en aquella

enfer-

enfermedad se hizierod, impuso vn tercio mas en dicha fisa del vino, de modo, que en sus principios las dos juntas llegavan algunos años à cerca de sesenta mil ducados, y se han ido estas fisas disminuyendo de manera, que las dos juntas no llegan oy à lo que frutava la vna.

Tambien se impusieron en este mismo derecho, a demas de lo referido, tres sueldos de fisa en cada cantaro de aguardiente, y se arrendò, y estancò este derecho, y antes del arrendamiento se entravan en la Ciudad ciento y sesenta cubas de aguardiente, y despues de hecho el arrendamiento se ha experimentado, que solo entravan ochenta cubas de aguardiente poco mas, ò menos.

De lo que se ha dicho en este capitulo se infiere, que añadiendo à la fisa del vino que la Ciudad tiene impuesto, que es cinco libras diez y siete sueldos por cuba lo que agora de nuevo quiere imponer, se ha de ocasionar como la experiencia lo ha provado arriba, no solo, que el nuevo derecho del vino no valga lo que la Ciudad dize, sino que la fisa que la Ciudad tiene impuesta frutará menos de lo que agora importa; porque quando mas cargada de derechos està vna cosa, mas intentan, y se animan à defraudar.

Tambien se infiere, que de la utilidad que la Ciudad pondera, no solo no consta; sino que antes bien con razones, y experiencias se ha provado, que no ay utilidad alguna, sino muchos deños.

De lo mesmo que supone la Ciudad, respecto de la utilidad de los Eclesiasticos, y seculares del nuevo impuesto del vino, se colige, que no ay utilidad privada, pues si no se sabe, ni puede saber, que frutará el nuevo impuesto, por las contingencias, y experiencias que arriba se han representado en otros derechos de la Ciudad: como se puede dezir, que por este medio pagaràn menos derecho de General los Eclesiasticos? y mas quando la Ciudad dexa la puerta abierta para imponer mas derechos sobre el vino, que los diez reales por cuba; y así, como puede dezir la Ciudad, que lo que se añadirá será poco?

Gra.

Gravámenes, que dize la Ciudad de Valencia la mueven á suplicar á V. Magest. la subrogacion del nuevo impuesto del vino en el derecho viejo del General del corte.

QUE el General del corte ocasiona, así á los Oficiales que texen, Mercaderes que negocian, Botigueros que venden, y particulates que compran, innumerables inconvenientes, como son, manifestar las ropas, ponerles plomos, reconocer las tiendas, y casas de los Oficiales, llevar cuenta, y razon, el cuydado de los libros, la opresion de llamar siempre que se antoja que se den las quantas, haziendo grave delito el mas leve descuido, y el tener sobre si los vezinos de aquella Ciudad los Arrendadores, y Ministros del General, con el pretexto si defraudan, ò no, de que se han experimentado con los suftos muchos abortos, con la defazon muertes, y otras malas consequencias; y atribuyela Ciudad, que el derecho del General del corte es causa que no ay en aquella moradores, y vezinos, que comercen, y negocien, Oficiales que texen, ni Botigueros que vendan, que se han encarecido las ropas, y por esto se ha abierto la puerta á la introducion de las ropas forasteras, y que los estrangeros se lleven el poco dinero que corre en aquel Reyno.

Satisfacion á estos gravámenes,

PARA hazer la Ciudad odioso el derecho del General del corte, pondera los gravámenes referidos, y

en su satisfacion se dirà lo siguiente: Que el derecho del General del corte està introducido, y se paga de tiempo inmemorial, como dize Salon de *inst. & iur.* tom. 2. *disp. de Vegetig. art. 3. contravers. 2. vers. garvella.* Don Romon Mora en la *rubr. 22. num. 1.* y es el primer derecho, que ha tenido la Generalidad, como dize Mora en la *rubr. 21. num. 3* y en todo este tiempo, fino es de pocos años à esta parte, ha estado aquella Ciudad llena de Mercaderes, de officios, y estos llenos, y numerosísimos de Maestros, y Oficiales, y vnos, y otros riquísimos, y abundantes: luego la falta del comercio, y de mas gravámenes, que representa la Ciudad, ño les ha ocasionado el derecho del General del corte: y quando aya estos gravámenes, porque ha de atribuirles la Ciudad mas al derecho del General del corte, que à sus sisas, y imposiciones, que de poco tiempo à esta parte son tantas, que ya no pueden ser mas.

En los tiempos antiguos, y opulentos, que se ha dicho arriba, también se reconocian las casas para assegurar este derecho, como agora; y entonces no avia los inconvenientes, abortos, y gravámenes, que pondera la Ciudad; y si agora huviese algunos, y entonces no, deve ser porque entonces los Maestros, y personas que tratavã, procuravã pagar el derecho, y ajustarse à los capitulos del General, lo que agora no hazen, antes procurã continuamẽte defraudar este derecho; y quiẽ quiere defraudar, no es mucho tenga sobrefaltos al tiempo que le reconocen su casa, y aun antes, porque el mismo delito le inquieta la conciencia, y sobrefalta el coraçon, y los mismos sobrefaltos è inquietudes, que dize la Ciudad padezen los que defraudan este derecho, padezeran tambien los que defraudan las sisas de la Ciudad, porque por cada vna de estas se reconocen las casas, y personas, de la mesma manera, que por el General del corte, como se ve en las sisas de la carne, vino, y otras cosas, y en particular en el amasijo, que cada dia estan los Ministros de la Ciudad en las casas de los horneros, reconociend

do lo mas intimo de ellas, y executando por vn pan que les topen graves penas, y estos no son inconvenientes, ni de ellos se haze memoria, y del General del corte si quando parece que en las rondas del General del corte se han de portar mejor, que en las de otros derechos, que no son del General, porque en aquellas de ordinario van los Arrendadores, que son personas de suposicion, o el cabo de Tabla, que los Arrendadores ponen, y quando mayor es la calidad de la persona que haze vna operacion, mas se entiende que se ajustará à la razon.

De esto se sigue, que los que se quejan, no es porque tengan gravamen, sino porque quieren conseguir la libertad de defraudar, que agora no tienen, porque el derecho del General del corte es la guarda, y caja de todos los demas derechos, assi del General, como Reales, por la cuenta de la ropa que en este derecho del General del corte se lleva, y faltando esta cuenta à vna pieza de ropa, que manifestarán en la Aduana, se entrarán muchas sin manifestar, y con esto tándran el campo abierto para defraudar quanto quisieren, porque saltará el esclavon primero de todos los derechos Reales, y de la Diputacion, que es el del corte, por la cuenta, y razon, que en él se lleva de las ropas.

Y quando fueran los gravámenes, que dize la Ciudad, esto no es bastante para hazer la novedad que pretende en derecho tan antiguo, si para castigar la Diputacion los Ministros, que les ocasionaren obrando mal, como la Ciudad deve hazerlo con los suyos quando no obran bien. A mas, que los que dicen les padezen, está en su mano el no padezerles, pues con no defraudar tienen el remedio.

Estas son Señor las razones, è inconvenientes, que pone la Diputacion en la Real consideracion de V. M. para que no permita se haga la novedad que pretende la Ciudad, porque las novedades de ordinario causan daño en las Republicas, pues estas se conservan, siguiendo

do el camino que los antiguos ordenaron, y no con las novedades, no siendo estas de evidente utilidad, como dize Bobadilla en su *Politica lib. 1. cap. 5. nn. 9.* fundando en el texto del Jurisconsulto Vlpiano in l. *penult. ff. de constituit. Princip.* en Aristoteles, y otros; y lo que intenta la Ciudad, no puede ocasionar utilidad alguna, porque es evidente el daño que se seguirá, así por las razones antecedentes, como por lo que ha mostrado la experiencia en otras sías de la Ciudad, y en particular en la sía del corte, que el año pasado quitò la Ciudad, con los mismos motivos, y razones, que agora representa, para la subrogacion que intenta; y quien asegura, que si se quita este derecho, no se intente quitar otros pues nunca faltaràn pretextos para ello? Espera la Diputacion, postrada à los Reales pies de V. M. conseguir el consuelo, que suplica en la repulsa de la pretension de la Ciudad, que dello recibirá particular merced de V. Mag.